
  الرحمن الرحيمبسم االله
 
إِنَّا لَنَنْصُرُ رُسُلَنَا وَالَّذِينَ آمَنُوا فِي  ﴿: الحمد الله رب العالمين ، القائل في كتابه المبين 

وأشهد أن لا إله إلا االله وحده  .  ]51: غافر [ .  ﴾ الْحَيَاةِ الدُّنْيَا وَيَوْمَ يَقُومُ الأَشْهَادُ
بده ورسوله ، بعثه رحمة للعالمين ، وحجة على الخلق لا شريك له ، وأشهد أن محمدا ع

أما بعد. أجمعين ، صلى االله عليه وعلى آله وصحبه وسلم تسليما كثيرا    

اتقوا االله تعالى ، وتأملوا ما قصه االله في كتابه المبين ؛ عن أنبيائه وأتباعهم : أيها الناس 
ه الكافرين ، وما حل م من وما حصل لهم من النصر والتمكين ، وما قصه عن أعدائ

لَقَدْ كَانَ فِي قَصَصِهِمْ عِبْرَةٌ لأُولِي الأَلْبَابِ مَا كَانَ حَدِيثًا  ﴿العقاب والخسران المبين 
.  ﴾ يُفْتَرَى وَلَكِنْ تَصْدِيقَ الَّذِي بَيْنَ يَدَيْهِ وَتَفْصِيلَ كُلِّ شَيْءٍ وَهُدى وَرَحْمَةً لِقَوْمٍ يُؤْمِنُونَ

111 : يوسف[   ]  

 مع - عليه الصلاة والسلام -وإن مما قصه االله علينا في كتابه الكريم قصة موسى 
فرعون تلك القصة التي تبين انتصار الحق على الباطل ، وتبعث في قلوب المؤمنين الثبات 
أمام عدوهم مهما بلغ من القوة الظاهرة ، فإن قوة الباطل لا تقاوم قوة الحق مهما بلغت 

أَفَمَنْ  ﴿الباطل مبنية على أساس فاسد ، وقوة الحق مبنية على أساس صحيح لأن قوة 
أَسَّسَ بُنْيَانَهُ عَلَى تَقْوَى مِنَ االلهِ وَرِضْوَانٍ خَيْرٌ أَمْ مَنْ أَسَّسَ بُنْيَانَهُ عَلَى شَفَا جُرُفٍ هَارٍ 

109: التوبة [ .  ﴾ ظَّالِمِينَفَانْهَارَ بِهِ فِي نَارِ جَهَنَّمَ وَااللهُ لا يَهْدِي الْقَوْمَ ال  ] . 

إن فرعون على ما أوتي من القوة والجبروت كان يتخوف من ظهور الحق على يد 
خصومه من بني اسرائيل فعمل كل ما وسعه من الاحتياطات فجعل يستضعف خصومه 
ويقتل أبناءهم ويستحيي نساءهم ولكن مشيئة االله نافذة ، وقدرته قاهرة ، فشاء االله أن 



 في بني اسرائيل ، وأن ينجو من القتل ، وأن يتربى في بيت - عليه السلام -لد موسى يو
فرعون ، تحرسه عناية االله وتحوطه القدرة الربانية حتى كبر وبلغ أشده وقتل رجلاً من 

قوم فرعون وتخوف من الطلب بدمه ففر هاربا إلى أرض مدين ولبث سنين في أهل مدين 
 عاد إلى أرض مصر وفي طريقه كلمه االله بوحيه وبعثه برسالته إلى ، تزوج في أثنائها ، ثم

فَكَذَّبَ  ﴿فرعون وآتاه من الآيات ما يدل على صدقه ، ولكن فرعون عاند وكابر 
 21: النازعات [ .  ﴾ فَقَالَ أَنَا رَبُّكُمُ الأَعْلَى. فَحَشَرَ فَنَادَى . ثُمَّ أَدْبَرَ يَسْعَى . وَعَصَى 
- 24  ] . 

عى أن ما جاء به موسى سحر وأن عنده من السحر ما يبطله ، وجمع السحرة من واد
جميع مملكته ، فعرضوا ما عندهم من السحر وعرض موسى ما عنده من الآيات البينات 

 وَأُلْقِيَ. فَغُلِبُوا هُنَالِكَ وَانْقَلَبُوا صَاغِرِينَ . فَوَقَعَ الْحَقُّ وَبَطَلَ مَا كَانُوا يَعْمَلُونَ  ﴿
: الأعراف [ .  ﴾ رَب مُوسَى وَهَارُونَ. قَالُوا آمَنَّا بِرَب الْعَالَمِينَ . السَّحَرَةُ سَاجِدِينَ 

فأوحى االله . وعند ذلك لجأ فرعون إلى القوة والبطش وهدد وتوعد  .  ]122 - 118
عند  أن يخرج بالمؤمنين ويتوجه م إلى حيث أمره االله ، ف- عليه السلام -إلى موسى 

ذلك استنفر فرعون جنوده وجمع قوته وخرج في أثرهم يريد إبادم عن آخرهم وسار 
في طلبهم ، فانتهى موسى بمن معه من المؤمنين إلى البحر ولحق م فرعون وجنوده ، 

فَلَمَّا تَرَاءَى الْجَمْعَانِ  ﴿وهناك تزايد خوف المؤمنين البحر أمامهم والعدو من خلفهم 
: الشعراء [ .  ﴾ قَالَ كَلا إِنَّ مَعِيَ رَبي سَيَهْدِينِ.  مُوسَى إِنَّا لَمُدْرَكُونَ قَالَ أَصْحَابُ

 فأمر االله موسى أن يضرب بعصاه ذلك البحر الهائج المتلاطم فضربه  ]62 - 61
فانفتح طرقا يابسة على قدر القوم ، فسار فيها موسى وقومه لا يخاف دركا ولا يخشى ، 

ده في أثرهم فلما تكامل قوم موسى خارجين من البحر وتكامل قوم ودخل فرعون وجنو



 . فرعون داخلين فيه أمره االله فانطبق عليهم وأغرقهم أجمعين

وهكذا انتصر الحق على الباطل ، وصدق االله وعده ، وأعز جنده ، وحصل ما أخبر به 
نْ يُهْلِكَ عَدُوَّكُمْ قَالَ عَسَى رَبُّكُمْ أَ ﴿:  قومه حين قال لهم - عليه السلام -موسى 

 ، وتحققت  ]129: الأعراف [ .  ﴾ وَيَسْتَخْلِفَكُمْ فِي الأَرْضِ فَيَنْظُرَ كَيْفَ تَعْمَلُونَ
وَنُرِيدُ أَنْ نَمُنَّ عَلَى الَّذِينَ اسْتُضْعِفُوا فِي الأَرْضِ  ﴿: إرادة االله التي أخبر عنها بقوله 

وَنُمَكِّنَ لَهُمْ فِي الأَرْضِ وَنُرِيَ فِرْعَوْنَ وَهَامَانَ . مُ الْوَارِثِينَ وَنَجْعَلَهُمْ أَئِمَّةً وَنَجْعَلَهُ
6 - 5: القصص [ .  ﴾ وَجُنُودَهُمَا مِنْهُمْ مَا كَانُوا يَحْذَرُونَ  ] . 

لقد حصل هذا الحدث العظيم في اليوم العاشر من شهر االله المحرم ، وهو يوم : عباد االله 
 عليه الصلاة -ه فضيلة عظيمة وحرمة قديمة ، قد صامه موسى عاشوراء ، فهو يوم ل

 وأمر - صلى االله عليه وسلم - ، وصامه نبينا محمد - عز وجل - شكرا الله -والسلام 
 بصيامه وصامه المسلمون بعده اللهم تقبل صيامنا

 
 

Louange à Allah seigneur des mondes Qui a dit-ce qui signifie- : (Nous secourrons, certes, Nos 
Messagers et ceux qui croient, dans la vie présente tout comme au jour où les témoins [les Anges 
gardiens] se dresseront (le Jour du Jugement), ), et j'atteste qu'il n'y a de divinité digne d'adoration 
qu'Allah seul sans associé et j'atteste que Mohammed est son serviteur et messager. Il l'a envoyé comme 
miséricorde à l'univers, et comme argument irréfutable à la création toute entière. Nous demandons à 
Allah de faire son éloge devant la plus haute assemblé ainsi que celle de sa famille et de ses 
compagnons et nous demandons qu'Il leur accorde le salut. 
 
 
 
 
Ô vous les Hommes craignez Allah, et méditez sur ce qu'Allah a raconté dans son livre évident au sujet 
des prophète et de leur suiveurs, de ce qu'ils ont eu comme victoire et suprématie, et méditez sur ce qu'Il 
a raconté eu sujet de ses ennemis non croyants et ce qui leur est arrivé comme châtiment et perte 
évidente : (Dans leurs récits il y a certes une leçon pour les gens doués d’intelligence. Ce n’est 
point là un récit fabriqué. C’est au contraire la confirmation de ce qui existait déjà avant lui, un 
exposé détaillé de toute chose, un guide et une miséricorde pour des gens qui croient. ). Parmi les 
choses qu'Allah nous a narré dans son noble livre il y a l'histoire de Moussa -prière et salut sur lui- avec 
Pharaon, ce récit qui montre la victoire de la vérité sur le faux, et qui fait naître dans le cœur des croyants 
la fermeté face à leur ennemie quelque soit le degré qu'ait atteint la force apparente de celui-ci. 



 
La force du faux ne peut faire face à celle du vrai quoi qu'elle puisse atteindre comme degré, car la force 
du faux est construite sur une mauvaise fondation, quand à la force du vrai elle est basée sur une 
fondation saine : (Lequel est plus méritant? Est-ce celui qui a fondé son édifice sur la piété et 
l’agrément d’Allah, ou bien celui qui a placé les assises de sa construction sur le bord d’une 
falaise croulante et qui croula avec lui dans le feu de l’Enfer? Et Allah ne guide pas les gens 
injustes.). Malgré tout ce que Pharaon avait pu obtenir comme force et domination, il craignait que le vrai 
ne fasse surface entre les mains de ses adversaires parmi les fils de Israël, il a alors pris toutes les 
précautions qu'il pouvait, il s'est mis a abusé de la faiblesse de ses ennemies, a tuer leurs enfants et a 
laisser vivantes leurs femmes mais la volonté d'Allah est pénétrante et sa puissance domine toute chose. 
Allah voulu que Moussa -prière et salut sur lui-  naisse parmi les fils de Isrâ-îl, qu'il soit sauvé de la turie et 
qu'il soit éduqué dans la maison de Pharaon alors qu'il était sous la surveillance d'Allah et sous la 
protection de la puissance divine jusqu'à ce qu'il grandisse, atteigne sa maturité et sa plaine formation, il 
tua alors un homme du peuple de Pharaon et craint que l'on demande le prix du sang, il s'enfuit alors vers 
la terre de médian et y resta des année parmi ses habitants, il s'y maria puis retourna en terre d'Egypte. 
Au cours du chemin Allah lui parla par révélation et l'envoya avec son message vers Pharaon, Il lui donna 
des signe qui prouve sa véracité mais Pharaon s'entêta et s'emplit d'orgueil : (Mais il le qualifia de 
mensonge et désobéit; Ensuite, il tourna le dos, s’en alla précipitamment, rassembla [les gens] et 
leur fit une proclamation, et dit: «C’est moi votre Seigneur, le très haut».), il prétendit que ce avec 
quoi Moussa était venu n'était autre que de la sorcellerie et qu'il avec lui une sorcelerie capable de 
l'anéantir. Il rassembla les sorciers de tout son royaume, ils exposèrent ce qu'ils avaient avec eux comme 
sorcelerie et Moussa exposa ce qu'il avait comme signes évident (Ainsi la vérité se manifesta et ce 
qu’ils firent fût vain. Ainsi ils furent battus et se trouvèrent humiliés. Et les magiciens se jetèrent 
prosternés. Ils dirent: «Nous croyons au Seigneur de l’Univers, au Seigneur de Moïse et 
d’Aaron.»)  

 
A ce moment Pharaon usa de la force et de la torture, il intimida et menaça, Allah révéla alors à Moussa -
prière et salut sur lui-  de sortir avec les croyants qui étaient avec lui et de se diriger ou Allah lui avait 
ordonné, Pharaon fit sortir son armée à leur trace et rassembla ses forces, il voulait les anéantir jusqu'au 
dernier, il se mit à leur poursuite. Moussa s'arrêta devant la mer avec ce qui étaient avec lui comme 
croyants, Pharaon et son armée les rejoignirent, à ce moment là la peur des croyants grandit, la mer est 
en face d'eux et leur ennemie derrière : (Puis, quand les deux partis se virent, les compagnons de 
Moïse dirent: «Nous allons être rejoints». Il dit: «Jamais, car j’ai avec moi mon Seigneur qui va 
me guider». ). Allah ordonna a Moussa de frapper cette mer déchainée et houleuse avec son bâton, 
alors il la frappa puis elle s'entrouvrit en plusieurs chemin à la mesure des gens. Moussa et son peuple y 
cheminèrent sans aucune peur d'être rattrapé ni aucune crainte puis Pharaon et son armée entrèrent, et 
lorsque le peuple de Moussa fût entièrement sorti et que le peuple de Pharaon entrèrent entièrement, 
Allah donna un ordre à la mer qui se referma sur eux et qui les noya tous. C'est ainsi que la vérité fût 
secourue sur le faux, Allah tenu sa promesse, renforça son armée et il se produisit ce dont Moussa avait 
informé son peuple lorsqu'il leur eût dit : (Ils dirent: «Nous avons été persécutés avant que tu ne 
viennes à nous, et après ton arrivée.» Il dit: «Il se peut que votre Seigneur détruise votre ennemi 
et vous donne la lieutenance sur terre, et Il verra ensuite comment vous agirez».). Et la volonté 
d'Allah se réalisa au sujet de laquelle il avait dit : (Mais Nous voulions favoriser ceux qui avaient été 
faibles sur terre et en faire des dirigeants et en faire les héritiers, et les établir puissamment sur 
terre, et faire voir à Pharaon, à Hāmān, et à leurs soldats, ce dont ils redoutaient.)  
 
Serviteur d'Allah : Ce grand événement a eu lieux le dixième jour du moi d'Allah Moharrem, et c'est le 
jour de 'Achoura, c'est un jour qui a un grand mérite et dont le caractère sacré est ancien. Moussa l'a 
jeûné en reconnaissance envers Allah, notre prophète l'a jeûné et il a ordonné de le jeûné, puis les 
musulmans après lui l'ont jeûné. Ô Allah accepte notre jeûne. 



 
 

 نريد الآن أن نستخلص بعض العبر من قصة موسى مع فرعون فمن العبر فيها
أن المؤمنين يبتلون بعدوهم من الكفار والمنافقين فإذا صبروا وثبتوا  على دينهم وجاهدوا 

دة والنصر على عدوهم فإن فرعون لما هدد المؤمنين بقوله فيما حكاه كانت لهم العاقبة الحمي
قابل موسى عليه السلام ) سنُقتِّل أبناءهم ونستحي نساءهم وإنا فوقهم قاهرون: (االله عنه 

هذا الموقف بحث المؤمنين على الاستعانة باالله والصبر على الابتلاء ووعدهم بنصر االله كما 
قال موسى لقومه استعينوا باالله واصبروا إن الأرض الله يورثها  (:ذكر االله ذلك عنه بقوله 

)من يشاء من عباده والعاقبة للمتقين  
 

ونستفيد من هذه القصة  عبرة أخرى وهي أن الباطل مهما ارتفر بالقوة المادية فإنه لا يبقى 
ح ورهبة فهذا طاغية جبار معه قوة الرجال والسلا, أمام الحق إذا قام به أهله وصبروا عليه

السلطان والملك خرج في طلب جماعة قليلي العدد والعدة لكن معهم االله ثم معهم قوة 
معهم رم بنصره وتأييده وفي لحظة حاسمة تحطمت قوة الباطل . الإيمان ورسول الرحمن 

بل نقذف بالحق على الباطل فيدمغه فإذا هو زاهق : (على صخرة الحق كما قال االله تعالى 
)وقل جاء الحق وزهق الباطل إن الباطل كان زهوقا(, ) مما تصفونولكم الويل  

 
Maintenant nous allons tirer des leçons du récit de Moussa et Pharaon. Parmi les leçons à tirer : 
 
Les croyants sont éprouvés par les non croyants et les hypocrites, mais s'ils patientent, restent ferme 
dans leur religion et font des efforts alors la bonne fin et le secours sur leur ennemi leur reviendra, car 
lorsque Pharaon a menacé les croyant en disant ce qu'Allah nous a cité de lui : («Nous allons massacrer 
leurs fils et laisser vivre leurs femmes. Nous aurons le dessus sur eux et les dominerons.»), 
Moussa a fait face à cet attitude en incitant les croyant à demander l'aide d'Allah, à patienté face aux 
épreuves et il leur a promis le secour d'Allah comme Allah l'a mentionné à son sujet en disant-ce qui 
signifie-: (Moïse dit à son peuple: «Demandez aide auprès d’Allah et soyez patients, car la terre 
appartient à Allah. Il en fait héritier qui Il veut parmi Ses serviteurs. Et la fin (heureuse) sera aux 
pieux».) 
 
Nous tirons de ce récit une autre leçon : Le faux -quoi qu'il puisse s'élever par la force matériel- ne peut 



rester face au vrai, à partir du moment où les gens du vrai le mettent en pratique et patiente sur la vérité. 
Voici ce Tyran Transgresseur qui a avec lui la force des hommes et des armes, qui suscite la peur de par 
sa souveraineté et son royaume. Il sortit à la recherche d'un petit groupe peu équipé, mais qui avait avec 
eux Allah puis la force de la fois et le messager du tout miséricordieux. Leur seigneur est avec eux de par 
son secours et son soutient et en un court instant la force du faux s'écrasa contre la vérité comme Allah a 
dit-ce qui signifie-: (Bien au contraire, Nous lançons contre le faux la vérité qui le subjugue, et le 
voilà qui disparaît. Et malheur à vous pour ce que vous attribuez [injustement à Allah].), (Et dis: 
«La Vérité (l’Islam) est venue et l’Erreur a disparu. Car l’Erreur est destinée à disparaître».). 
 
 

 أيها المسلمون
 

إن من الأمور المقررة في نصوص القرآن العظيم والسنة النبوية، 
 والسنة، أنه ما سلط علينا والمسلمات عند آل مسلم قارئ أو سامع للقرآن

أعداؤنا من أهل الكفر والضلال، ولا حلت في ديارنا الحروب، وآثر القتل 
في صفوفنا، وتوسعت آلامنا، وزادت نكباتنا، واشتدت محننا، وضعفت 

قوانا، إلا بسبب ذنوبنا وآثامنا ومعاصينا، إلا بسبب ما يقع من أمور شرآية 
حللون المتخرصون، حيث قال وبدع ومعاص، وصدق االله، وآذب الم

 سبحانه لنا
 .{ وما أصابكم من مصيبة فبما آسبت أيديكم }

 
ألا فلا يغيب عن أذهاننا هذا الأصل، ولا نتناساه أو نغفل عنه، لا سيما مع 

آثرة سماع نشرات الأخبار، وسماع البرامج السياسية، والمحللين 
 السياسيين، والمراسلين والصحفيين

. 
الكروب، والآلام والجروح، والنكبات والمحن، لا تدفع فإن المصائب و

بالتضلع في السياسة، ولا بالسيئات ولا بخروج نسائنا إلى الشوارع ولا 
بالبدع، ومما نسمع في هذه الأيام أن هناك رسالة تحث الناس على قراءة 
سورة الفتح حتى يفتح االله على إخوننا في غزة آالله أمرآم بهذا أم على االله 

رون؟ من قال بأن هذه السورة لها تأثير في الحروب قلبت السنة بدعة تفت
الناس ينكرون على من يقنت في صلاة الفجر والمغرب , والبدعة سنة



والعشاء قنوت النوازل مع أن هذا ثابت عن الرسول صلى االله عليه وسلم 
ينبغي تجنب هذه الأمور , ويدعون إلى مثل هذه الأمور التي لا أصل لها

ي ما أنزل االله بها من سلطان، إنما تدفع هذه المصائب والكروب بالتوبة الت
النصوحة، والإنابة إلى االله والخضوع له، والتضرع إليه والالتجاء به، 

  .والرجوع إلى آتابه وسنة رسوله صلى االله عليه وسلم
 
 
 
 
Ô vous qui vous êtes soumis, parmi les choses établîtes dans le noble Coran et la tradition prophétique, 
et parmi les fondements chez tout musulman qui lit ou écoute le Coran et la tradition prophètique il y a 
une règle : 
 
Un adversaire n'a pu avoir la suprématie sur les musulmans, les guerres n'ont eu lieux dans nos pays, la 
tuerie ne s'est propagée dans nos rang, nos douleurs ne se sont agrandi, nos calamité n'ont augmenté, 
nos épreuves ne se sont corsées, notre force ne s'est affaiblie, qu'à cause de nos péchés, de nos fautes 
et de nos désobéissances, qu'à cause de l'associationnisme, l'innovation et de la désobéissance. Allah a 
dit la vérité et les analyseurs et les inventeurs ont menti, attendu qu'il a dit-ce qui signifie-: (Ce qui vous 
attend comme calamité c'est à cause de ce que vos mains ont faites). 
 
Ce fondement ne sort pas de notre esprit, nous ne l'oublions pas et nous ne faisons pas preuve 
d'insouciance le concernant, surtout à cause du fait de trop écouté les informations et les programmes 
politiques, car les calamité et les affliction, les douleurs et les blessures, ne s'effaceront pas avec le fait de 
rentrer a font dans la politique, ni avec les péchés, ni en faisant sortir nos femmes dans la rue, ni avec les 
innovation, et parmi les choses que l'on entend de nos jour c'est qu'il y a un message dans lequel on 
incite à lire sourate al Fath afin qu'Allah donne la victoire à nos frère à gaza. Est ce Allah qui vous l'a 
ordonné ou êtes vous en train de forger des mensonges sur Allah? Qui a dit que la lecture de cette 
sourate avait un quelconque effet sur les guerres. La sounna est devenu innovation et l'innovation 
sounna, les gens blâme celui qui fait les invocation a voix haute pendant les prières de fajr Maghreb et 
ichâ alors que s'est confirmé du messager, et ils appellent à faire ce genre de chose. Il faut s'écarter de ce 
genre de chose qui n'on aucun fondement dans la religion et au sujet desquelles Allah n'a fait descendre 
aucune preuves. Ses calamités et des épreuves ne s'effaceront avec le repentir sincère à Allah, le retour 
vers lui et la soumission à lui, sa supplication et la recherche de protection en lui, et le retour à son livre et 
la tradition de son messager. 
 
 
 

السماوات والأرض، يا حي يا قيوم، اللهم يا ذا الجلال والإآرام، يا بديع 
ارفع الضر عن إخواننا المسلمين في غزة، وسلم أنفسهم وأهليهم وأموالهم 

 .وديارهم من الكافرين
اللهم ادفع عنهم هذا البلاء الذي لا يدفعه سواك، اللهم إنا لا نستعين بغيرك 
 ولا نرجو إلا إياك في آشف ضرهم وبلواهم ومصابهم، اللهم إنهم فقراء

  .إليك عاجزون محتاجون إلى دفعك ودفاعك عنهم



اللهم ارحم موتاهم، واشف مرضاهم وجرحاهم، واربط على قلوبهم صغاراً 
 .وآباراً رجالاً ونساءً فلا يقولوا إلا ما يرضيك، ولا يفعلوا إلا ما تحب

اللهم اجبر مصيبة من أصيب منهم بشيء في بدنه أو أهله أو ماله، وتفضل 
العاجل، والخير المدرارعليه بالخلف  . 

اللهم وفق جميع ولاة أمور المسلمين إلى ما تحب وترضى، وخذ بأيديهم إلى 
الخير والرشد، وأعنهم وقوهم على نصرة إخوانهم المسلمين في غزة، بكل 

 .ما يرضيك، إنك يا ربنا سميع مجيب
لمينوسبحانك اللهم وبحمدك أشهد أن لا إله إلا أنت سبحانك إنا آنا من الظا . 

 
 
 
 

  
 
 
 
 
 
 
 


